

Union Escolar

ÓRGANO DE LA SOCIEDAD DEL MISMO NOMBRE

Suscripción:

Salamanca, trimestre. . . . 1 peseta.
Fuera de la capital. . . . 1 id.

Número suelto, 10 céntimos

Advertencias:

La correspondencia literaria dirijase al Presidente de la Unión Escolar.
La administrativa al Tesorero de la misma.

Año II

Núm. 12

SALAMANCA, Domingo 2 de Marzo de 1902

INAUGURACION del Círculo de la Sociedad

« Los Hijos del Trabajo »

Conferencia del Sr. D. Cecilio González Domingo, en la noche del 1.º de Enero

(Conclusión)

La educación del niño obrero

Una Escuela donde se estudie el niño en sus inclinaciones, en sus aptitudes, poniéndole á su alcance objetos de industria, herramientas, sencillos mecanismos, plantas, animales, manufacturas, libros, grabados, pinturas, y se le facilite el trabajo manual, todo en amplios salones y extensos parques, formando y desarrollando un programa psicológico que el maestro hábil y competente desenvolvese, á fin de adquirir los datos indispensables para clasificar los niños por sus disposiciones, sería medio eficaz de que se revelasen las condiciones más estimables de cada criatura.

Y así, clasificados por su habilidad para el estudio de las matemáticas, de las Letras, de las lenguas, de las artes, de las labores manuales, manifestándose como mecánicos, industriales, artistas, literatos, pasarían á las Escuelas de Artes y Oficios, montadas como antes indicábamos, esto es, para formar obreros inteligentes que aumenten la riqueza del país con

sus productos, labrándose su bienestar con un trabajo ilustrado por el estudio, como el abogado y el médico, el comerciante y el industrial. (*Applausos*)

El trabajo humano, ennoblecido, dignificado por los modernos tiempos, no consiste solo en el empleo de las fuerzas musculares. Pertenece también al trabajo humano el ejercicio de las fuerzas mentales.

Por eso, cuando se habla del trabajo, no se trata solo del trabajo muscular, sino de la aplicación de las humanas energías á la producción de cosas útiles.

En este concepto, el trabajo es más extenso y son hijos suyos todos los hombres que no pasan la vida en la holganza y en la disipación.

Alemania, el imperio del acero, formado con las inspiraciones de su canciller de hierro, no pensó de otra manera despues de la victoria de Sedán.

Con buenos maestros de escuela, como dijo un pensador de la época, venció á Francia, y con buenos maestros y profesores y excelentes enseñanzas de Artes y Oficios ha vencido al mundo en el mercado universal, porque de aquella nación de Bismark y Molke ha surgido en los claustros de las universidades modernas, el imperio de la industria y de la manufactura que vence en los públicos certámenes á Inglaterra y á los Estados Unidos.

Con suelo pobre y cielo ingrato, sin riquezas naturales de primera importancia, sin materias primas de primer interés, es, por obra y gracia de las Escuelas para niños y para adultos, por obra y gracia de las aplicaciones de la ciencia á la manufactura, la nación más industrial del mundo; y hasta tal extremo se halla arraigada en Alemania esta verdad, que el Emperador, en sus discursos, halaga por igual á los generales y á los sabios, al soldado y al obrero, porque unos y otros mantienen la in-

dependencia y la supremacía del imperio. (*Prolongados aplausos*). Voy á terminar.

Teneis "Hijos del Trabajo," vida legal, personalidad jurídica, sois una entidad con domicilio propio, como un vecino cualquiera de Salamanca, solo que en vez de uno, sois seiscientos vecinos, sois seiscientas familias, y lo que vosotros digais por conducto de la Junta directiva, lo dicen á la vez esas seiscientas familias y otras tantas que con vosotros están mental ó moralmente, y lo dirán cuantos hagan justicia á vuestros procedimientos de orden y de respeto á las leyes.

Pues bien, con esa representación, con la fuerza que suponeis, con el poder que ostentais por vuestras ideas de asociación y de regeneración, de orden y de bondad, pedid y pedid muchas veces, en todos los tonos, en todas las formas discretas y legales, que se atienda á la educación, á la instrucción de vuestros hijos, estableciendo las enseñanzas propias del obrero moderno, que es el que crea la principal riqueza de las naciones, y el que, en forma de maquinista, de mecánico, no de soldado, vence en Cavite y en Santiago de Cuba, la fiereza primitiva del leon español. (*Aplausos y aclamaciones*)

Pedid universidades para vuestros hijos, que por mucho que al Estado cuesten, no costarán tanto como las universidades literarias establecidas.

Pedid enseñanzas para perfeccionar el trabajo, cuya naturaleza, con más razón que la de ciertos poderes históricos, puede decirse que es de origen divino. (*Entusiasta ovación. El orador es abrazado por muchos obreros*)

Las penas de carcel



Los pocos buenos, ó mejor dicho, los malísimos resultados que en España y otros países está dando la forma en que hoy se hacen cumplir las penas de carcel, dá lugar á que á todas partes y por todas las personas que se preocupan algo por las cuestiones sociales, se tienda la vista en busca de remedio para tamaño mal.

Sabido es de todos, que la organización de nuestras cárceles es tan detestable, que parece que se escribió para ellas aquello de "*aquí el bueno se hace malo y el malo se hace peor*."

No se busque en ellas la separación de sexos, tan indispensable, entre seres, tan apropiado para dejarse llevar por todo género de pasiones. No se busque en ellas la separación entre el delincuente novicio y el criminal avezado.

Y no se busque nada de esto, porque no se encontrará más que un hacinamiento espantoso de jóvenes de diez y seis á veinte años sufriendo condena por cuestiones de novias, mezclados con asesinos refinados. Mujeres condenadas por aborto ó adulterio, platicando mano á mano con hombres condenados por violación

ó estupro. Allí, el joven que en un momento de arrebató mató á otro que quiso quitarle la novia, recibiendo las lecciones que un criminal corrompido, le dá sobre la manera de *tirar el cuchillo*.

Y aún hay más; esa gente que se encuentra en la carcel, no hace nada, está constante y completamente ociosa. Y como la ociosidad, á más de madre de todos los vicios, es causa del aburrimiento, para evitar éste los presos buscan entretenimientos apropiados á su situación, y el menos malo en que pierden el tiempo, es buscando el medio de evadirse, ó preparando algún crimen para cuando salga de la carcel, ya para vengarse de un testigo que declaró en contra suya, ya para que lo vuelvan á llevar á la prisión, porque como en ésta dan de comer sin trabajar, hay hombres tan sumamente degenerados, que venden la más sublime de las facultades humanas por un cazuelo de rancho.

Esta manera de hacer cumplir la pena, páreceme que no llena ninguno de los fines que se le tienen asignados. Por de pronto, el fin de intimidar no se consigue, porque sabido es que el que entra una vez en la carcel, si es de malos sentimientos parece que está deseando volver; lo que demuestra que no le irá muy mal en ella; y si es moralmente bueno, y solo por una desgracia ha caído en ese abismo, no necesita que se le intimide. Y no hay que decir que el fin principalísimo de la pena, al que deben subordinarse los demás, en el supuesto de que tenga más de uno, que es el restablecimiento de la voluntad pervertida del delincuente y la reeducación de su parte moral, no aparece por ninguna parte.

Muchos procedimientos se han ensayado con objeto de que la pena llene el fin de corregir, al mismo tiempo que el de castigar. Todos ellos se han puesto en práctica en el extranjero. En España, ¡ni uno solo! Pero, ¿para qué? ¡se dirá! Tenemos una organización de las prisiones que causa asombro por lo buena y dando tan buenos resultados no hay para qué cambiarla.

Entre los procedimientos á que antes aludía, se encuentran, como principales, el *Filadelfiano* ó de aislamiento absoluto, pues tanto de día como de noche se tenía al preso incomunicado en su celda, sin luz, sin trabajo y sin un libro siquiera. Con este procedimiento pocos resultados prácticos se podrían obtener, como no fuera el de convertir al hombre delincuente en bestia, y á su inteligencia en momia.

El de *Auburn*, puesto en práctica en el estado de New-York, en el que la noche la pasaban los presos incomunicados en sus celdas y por el día se les *obligaba* á trabajar, comer y pasear con sus compañeros de prisión, pero sin poder dirigirse la palabra, pues al que quebrantaba este precepto se le imponían duros castigos. Este procedimiento es peor que el *Filadelfiano*, pues además de todos los inconvenientes de este, tiene el de hacer sufrir á los presos el *suplicio de Tántalo*.

De mejores resultados que los anteriores, es el que se practica en la prisión de la Roquette,

en Francia, pues aunque encerrados los presos en celdas, se les permite trabajar y comunicarse con las personas que al director del establecimiento le parezca conveniente. También se les dá instrucción mental y educación moral.

Otro que si no perfecto, por lo menos es aceptable, es el practicado en Inglaterra el cual se divide en tres periodos: 1.º de *prisión celular* en las cárceles de Pentonville y Milbank; 2.º vida común durante el día, y aislamiento durante la noche, y 3.º deportación á una colonia.

Además de éstos, hay los llamados *progresivos* de Maconochie y el de Crofton.

Todos los procedimientos que se pongan en práctica han, á mi modo de ver, de llenar como condición esencial la de corregir al delincuente, pues dentro de esta se contienen todas las demás de educación, instrucción y trabajo.

Mientras no llenen esé fin las prisiones serán malas, pues lejos de devolver moralmente sanos á la sociedad los que ésta lanzó corrompidos en la cárcel, devolverá malos á los que entraron buenos, y detestables á los que entraron malos.

C. CASANUEVA.

Las palomas



En el aire volando
dos palomitas
espacios invisibles
cruzando van.

Se cuentan en su viaje
todas sus cuitas
y sus tiernos suspiros
al viento dan.

Se acuerdan de sus nidos,
lechos de flores
y piensan en sus hijos
con gran placer.

Y en sus cándidos pechos
bellos amores
morán y son felices
al padecer.

Van cruzando, cruzando
por el espacio,
y vuelan las dos juntas
sin descansar.

Y en sus hermosos ojos,
como el topacio,
rayos de amor y pena
se ven brillar.

¿Son estas las palomas
que juegan
cuando brotan las flores
entre el verdor?

¿Son aquellas que alegres
revolotean
y saltan y se arrullan
llenas de amor?

Estas son las palomas
de raudo vuelo,
que aquellas dichas vieron
desaparecer.

Son ellas, que se elevan
casi hasta el cielo
y abandonan la tierra
vuelan doquier.

Porque muy altas, solas,
libres de balas
y apartadas del mundo
pueden gozar.

Y por eso impacientes
mueven sus alas
y se alejan, se alejan
del palomar.

Octaviano Sanchez Monge

EL ALCOHOLISMO



Bebidas alcohólicas.--Su historia natural.--Alcohol alimento, y veneno.--Patología del alcohol.--Profilaxis y terapéutica individual y social.

Conferencia dedicada á la *Unión Escolar* de Salamanca, por H. Rodríguez Pinilla

Señores:

Al aceptar la honrosa invitación que me ha dirigido la Unión Escolar, para dar unas conferencias sobre el alcoholismo, no hago más que cumplir con un deber que me es grato y que venís á recordarme: el deber de *prestación personal* en la obra educativa que los estudiantes de Salamanca, como los de otros países, se han impuesto, cerca de otras clases sociales.

Así como al realizarse por los municipios una obra de interés general, unos vecinos contribuyen con su dinero y otros con sus manos, yo vengo aquí á daros algo de mi capital, constituido por el resultado de mis estudios, y más aun que eso, porque si sólo fuera eso, saldríais ganando poco, vengo á realizar aquí algo á que sólo encuentro nombre en el lenguaje de la química: á realizar un acto de presencia. Dos cuerpos químicos viven al lado uno de otro, sin cambiar, como si dijéramos, impresiones ni saludos; pero llega un tercero, y sin más que su presentación, sin dar nada, ni perder nada, provoca la union, la mezcla de aquellos cuerpos que forman en adelante otra unidad con otros destinos. Así yo vengo á mezclarme entre estudiantes y obreros, para colaborar en su unión íntima, para trabajar en la gran idea de la educación popular.

Una conferencia ó un curso siendo algo, sería instruir. Y eso es poco, lo da un libro. Pero es más grande educar, y eso solo se logra tocando al corazón del hombre, no á la inteligencia, mezclándonos unos con otros, haciendo del consejo no una palabra sino un acto, vi-

viendo lo que se predica, contagiando la fé del sabio en su ciencia con el modo como la práctica. No es educar al pueblo enseñarle á leer y escribir: si eso fuera, que se cierran las escuelas, importaría poco. Un alfabeto puede no obstante ser un hombre culto, y educado si tiene finura de sentimientos, si es útil á los demás, activo y feliz con su destino.

Por eso las lecciones que ha inaugurado la «Unión Escolar» para los obreros, deben no solo servir para enseñar, deberán influir sobre la vida de aquellos en el sentido dicho, para que den todo lo que pueden dar.

Si voy á hablaros estas noches de un tema que preocupa á los médicos, á los filósofos y á los hombres de gobierno, no es porque nos instruyamos todos en ello: es porque se traduzca esta enseñanza en norma de vida; es para que odiemos los males que el alcoholismo provoca, para prevenirlos y para remediarlos en los individuos ó pueblos sobre los que podamos tener influencia. Queremos, pues, ejecutar una obra de instrucción y educación populares, siguiendo aquel aforismo del ilustre Ruskin «no educáis á un hombre diciéndole lo que no sabe, sino haciéndole ser lo que no era.»

Entro, pues, en materia y para ello tendré que exponer primeramente lo que importa conocer respecto el agente provocador de la enfermedad individual y social que nos ocupa: estudiar lo que es el alcohol, sus orígenes, su historia natural; estudiar luego sus efectos sobre el organismo, para dar cuenta últimamente de los medios preventivos y de curación ideados para atajar el mal. El alcohol, el alcoholismo, sus remedios, serán, pues, los temas que desarrollaremos en estas tres conferencias.

I

El alcohol, *espíritu sutil*, no se conoció hasta los árabes. hasta el siglo XIII, pero el uso de las bebidas alcohólicas es antediluviano. Nada menos que en la edad de la piedra se bebían bebidas fermentadas, y hay quien, como Lombroso, piensa que Eva no pecó comiendo la manzana sino bebiendo sidra, su producto. Los arios primitivos no conocieron la viña cultivada, ni el vino, pero sí el saoma otra bebida fermentada, (cerveza?) Pero en los poemas homéricos se menciona ya el vino, en la India en la época Védica también, y en Egipto era tan de antiguo conocido, que figura su confección en bajo-relieves en las tumbas del antiguo imperio. Es, en fin, tan remoto el líquido producto de la vid, que la leyenda se apodera de su historia, y hay pueblos que creen proviene de una gota de sangre divina caída sobre la tierra, ó según mito griego-egipcio de sangre de gigantes, si es que ya no la trajo á la tierra el demonio que presentándose á Noé al plantar la vid, metió en sus raíces sangre de cordero, de león y de cerdo, por lo que se llaman así los tres periodos de la embriaguez.

Y si el vino es tan antiguo, la intemperancia, la embriaguez, por supuesto, no lo es menos. Sin recordar á Noé, cuyas aficiones nos son bien conocidas por el Antiguo Testamento, se sabe que en todos los pueblos orientales, como hoy en los occidentales, la embriaguez estaba muy generalizada y causaba estragos individuales y alguna vez sociales. Entre los primeros recordamos los crímenes que algunos hombres célebres cometieron en su embriaguez—entre

otros Alejandro Magno, y entre los segundos las fiestas dionisiacas en Grecia y las bacanales romanas.

Se ha dicho que el pueblo griego no tenía esa afición al vino, pero la historia dice que si Píndaro alababa en una de sus odas al agua, las gentes que le rodeaban no le acompañaban en su entusiasmo acuático. Hasta los espartanos prestaban fé á las virtudes misteriosas del vino, pues según Plutarco lavaban las madres con vino á sus hijos para probar su temple, con lo cual morían los epilépticos y enfermizos y recobraban vigor los sanos. Y el mismo escritor recuerda las intemperancias de Cimón, Alcibiades, Lúculo, Silla, Catón, Antonio, etc. A Tiberio Neron lo llamaban Biberio Merone y se refiere también que Lúculo de vuelta de Asia obsequió al pueblo romano con cien mil barriles de vino griego.

Iguales referencias hace Tacito de los germanos y de los tártaros.

Si de la edad antigua pasamos á la edad media los ejemplos de las altas clases sociales no nos edifican mucho. Las bulas pontificias y los cánones de muchos concilios prueban cuan numerosos eran los casos de embriaguez en los conventos. Ni los preladados, ni los papas se respetaban, y Benedicto IX y Juan IX pasan plaza de intemperantes en la historia.

Sin embargo, los males que la embriaguez significaba, no tenían, ni mucho menos, la trascendencia que tiene hoy el alcoholismo, y por eso conviene saber lo que es el vino y lo que es el alcohol.

Si creyésemos que el vino no es más que un vehículo agradable del alcohol en variadas proporciones, claro es que nos equivocaríamos grandemente. Algunas veces podría decirse que es lo de menos, pues tanta importancia tienen los otros componentes, entre los que están el azúcar, diversos éteres y aceites esenciales, gomas, glicerina y compuestos minerales tan importantes como pueden serlo los componentes minerales del suero de nuestra sangre, potasio, sodio, cal, azufre, hierro, aluminio, silicio, yodo, bromo, fluor, y todo esto producido ó transformado por un acto de la vida. Diríase que el vino representa el paso de la vida vegetal á otra vida más superior en categoría, porque es más compleja. Y cuando vemos falsificar ese producto de la naturaleza para engañarnos los hombres unos á otros, se diría que se ejecuta un crimen contra natura, un delito de falseamiento en las leyes naturales. Solo para modificar el color se usan más de veinte sustancias, entre las que son más ordinarias, la cochinilla, campeche, arrayan, sauco, tornasol, amapolas, moras negras, enolina artificial, y sobre todo y lo peor los derivados de la anilina, fuchsina, etcétera, etc.

(Continuará)

En defensa de Pablo Iglesias

Siento muchísimo que la primera vez que me honro escribiendo para la «Unión Escolar», donde con gusto pienso seguir colaborando, tenga que hacerlo rogando al Sr. Pitis que no caiga en reproducir la destruida leyenda del gabán de pieles que viste mi amigo y compañero Pablo Iglesias, así como el que viaja en coches de primera.

Créame que una y otra cosa son falsas. Y créame también, que si lamento que se haga eco de semejantes calumnias, es porque tengo del señor Pitis las mejores noticias.

Por persona que le trata con intimidad me consta que es usted un joven que se distingue por su elevación de ideas y mucha cultura, y siendo éstos sus dones, lamento que los empañe juzgando con ligereza la vida de los demás.

Pablo Iglesias, á quien conozco y trato íntimamente desde el año 1864, por haber sido, como él, tipógrafo, es hombre de una modestia rayana en austeridad; uniendo á estas excelentes cualidades morales una inteligencia nada común, que desde niño puso al servicio de la causa proletaria, por la que ha sufrido cuanto puede padecerse en estos tiempos: prisiones, hambres y calumnias

Hasta que el periódico *El Socialista* pudo costear los gastos de tirada, Iglesias trabajó gratis en su confección, supliendo con su jornal de tipógrafo el déficit de dicho semanario. Y en la actualidad tiene, como director del periódico, 35 pesetas semanales; cantidad insignificante si se tienen en cuenta que la publicación alcanza un movimiento semanal de 400 pesetas, que forzosamente tienen que dar muchísimo trabajo de correspondencia, consultas de agrupaciones y sociedades, listas de suscripciones, á más de los de redacción. Únase á lo anterior los cargos de presidente del Comité Nacional y Unión General de Trabajadores, y se verá que este hombre gana con creces el sueldo que le tiene asignado el partido y que él acepta porque no tiene más bienes de fortuna que su labor personal.

Tengo la certeza que si el trabajo que Iglesias emplea en pró del partido socialista lo ejecutase para una empresa particular, ésta le daría tres veces más de lo que percibe en la actualidad.

Como el sueldo apenas si le alcanza para cubrir sus necesidades, hace algún tiempo le gestioné en casa de mi amigo D. Felipe Torroba una plaza de secretario particular que le ocupase un par de horas, lo que no pude conseguir.

Cuando viaja obligado por el partido, lo hace en segunda, y si no lo hace en tercera es por su estado de salud y porque en estos departamentos no se puede estudiar ni descansar como en el otro.

Su manera de vestir fué siempre sencilla como la de un obrero tipógrafo, lo que han podido apreciar en Salamanca las dos veces que ha estado. Tanta es su carencia de ropa, que el año que estuvimos en Londres en el Congreso Internacional llevaba un terno como de 30 pesetas, que á causa de pillarnos un gran aguacero se le encogió tanto que daba lástima verle. Su gabán de pieles suele ser una manta de viaje prestada por algún amigo.

La última vez que estuvimos en París nos había ajustado dos habitaciones un barbero español en el hotel Bruselas á precio bastante módico; pero como tuvimos la desgracia de llegar el día del banquete de los 22.000 alcaldes, el

dueño del hotel pidió aumento, el que tuve que pagar de mi bolsillo particular, para evitar que Iglesias me abandonase por otro alojamiento más barato, á fin de no gravar demasiado los intereses del partido por cuya cuenta iba al Congreso.

Bien se me alcanza que si mi amigo no fuera el compañero Pablo, y si el padre Iglesias, ganaría muchísimo dinero predicando la *pobreza*, y le tratarían á cuerpo de rey, como tratan á otros predicadores de fama, nuestra aristocracia y clases ricas; pero como toda su vida la ha dedicado á la defensa de los que nada poseen, ha sufrido las consecuencias de cuantos hieren intereses creados.

Verdad que por sus cualidades y claro juicio goza de grandes prestigios en el partido socialista español, y mayores, si caben, en los extranjeros.

Ha podido ser diputado hace tiempo si hubiese transigido con ciertas componendas muy corrientes en política; mas siempre prefirió deberlo al solo esfuerzo del partido socialista para entrar en el Congreso con la frente alta é independencia absoluta.

Los partidos violentos y hombres vanos no le perdonan su templada discreción educadora, que á la larga dará á España ópimos frutos.

Combate con toda su alma toda predicación que dé como resultado el derramamiento de sangre inútilmente vertida, odiándole por esto los anarquistas, sin que por ello reniegue al empleo de la fuerza cuando ésta sea poderosa en el pueblo para conquistar sus reivindicaciones.

No aprueba las huelgas violentas ni las que se llevan á cabo sin buena preparación de defensa, sin dejar de prestar luego su ayuda como sucedió en la de la casa Larios, de Málaga, que le costó seis meses de cárcel.

Este es Pablo Iglesias; y por ser así me duele de los injustos ataques á persona tan merecedora de respeto y consideración; sintiéndolo doblemente si el que le deprime no es un rufián envidioso y despreciable, sino un hombre pundonoroso, bueno é inteligente como me dicen que es el Sr. Pitis, de quien, por ser así, confío atienda las justas quejas de su respetuoso servidor,

CASIMIRO MUÑOZ

Crónica

Cuentan que hace varios días un individuo penetró dando voces y produciendo escándalo en un local donde, en uso de un legítimo derecho, se encontraban reunidas varias señoras, escuchando á un sacerdote, haciendo ejercicios espirituales... ..

Dicen que en una de esas sesiones, en que tan solo tienen cabida las mujeres, días pasados un *padre* dijo que ojalá el techo de un teatro se hundiese durante la representación,

aplastando á todos los que dentro se encontrasen.....

¡Fanáticos los unos, fanáticos los otros, fanáticos todos... ..!

Nosotros creemos, á ser verdad lo contado, que el que entró en la *Clerecia*, violando derechos amparados por todas las leyes, por las leyes vigentes hoy en día en nuestro reino; echándose las de avanzado en ideas, de liberal en el pensar, era tan intransigente y retrógrado como el más intransigente y retrógrado reaccionario.

Nosotros creemos, á ser verdad lo dicho, que el *padre* de la *Clerecia* no obró como hombre de buenos sentimientos y menos como sacerdote de la religión cristiana, por lo que estaba obligado, más que otros, á respetar, cumplir y enseñar las doctrinas de Cristo, fuente inagotable de bondad y de amor, que amaba á sus enemigos y oraba por los que le maldecían, y pedía á su Padre por los que le enclavaron en la Cruz.....

Y este caso particular, especialísimo, es la representación viva, palpitante de lo que hoy en día está ocurriendo en todos los rincones de nuestra desgraciada España. En la familia, en la cátedra, en el café, en la calle, en las conversaciones de amigos, de extraños, en el periódico, en el púlpito, en el libro, en la taberna, siempre sale á relucir el fanatismo de los unos ó el fanatismo de los otros, ese maldito fanatismo que se presenta ahora en todas las esferas, que ahoga los más nobles ideales, que trae los odios, los crímenes, las disensiones en las familias, el aniquilamiento en la patria, las luchas intestinas; que hace que los hombres dejen de ser hermanos, emblema sublime de la religión de Cristo.

Tan fanático es el que en la plaza pública maldice de Dios, de la religión y de cosas que acaso no comprende, como el que desde el púlpito dice que no hay sinceridad sino en sus palabras y todo el que cree en otro Dios, en otra Religión, en otra Iglesia distinta de la suya, no es bueno, ni sincero, ni noble, sino que va animado de intenciones maleantes, de miras hipócritas y bastardas.....

Tan fanático es el que apedrea los conventos, como el que cree que son términos incompatibles liberal y honrado y trata de traer una nueva Inquisición para quemar vivos á los *liberalotes infames*.

Y así estamos aquí, en España, en esta situación crítica, amenazados por males de dentro y por males de fuera; disputando nos pasamos la vida acerca de cómo hemos de defendernos del enemigo que se nos viene encima y que se llama el atraso, la ignorancia, la pobreza del pueblo, la mala fé de los gobiernos, las naciones extranjeras que sobre nuestro suelo tratan de poner su planta; y así seguiremos en nuestras discusiones, muy semejantes á aquellas célebres Bizantinas, hasta que lleguen los perros, como en la conocida fábula, en tanto que los conejos estaban disputando acerca de

si galgos ó podencos eran los que les perseguían.....

Chismografía



Los académicos de Santo Tomás; los *niños góticos* como diría y dijo ya don Moisés; los de la Congregación de Ritos como los llamó otro que es de la *cuerda* de éste sacerdote; los de las veladas para encanto y embeleso de las señoritas (también don Moisés) han acordado no admitir en la sesión literaria del día 7 de Marzo, más que cuatro personas, por cada invitación. *Item más*. Esas cuatro personas tienen que someterse á la censura de un *tribunal místico* nombrado *ad hoc*, para que éste resuelva si son ó nó dignas de entrar en su *flamante Academia* (véase D. M.)

De modo que el *tomasino* que tenga cinco ó más hermanas y quiera llevarlas, ó los *pollitos* le dicen que su familia no puede pisar las místicas tablas de aquel recinto, ó que tiene que dejar una á la puerta, mirando el botoncito que los niños tienen en la solapa de la chaqueta, el pelo reluciente, y la *picaresca é interesante* figura de los comisionados *receptores*.

¡Estais buenos aquinistas! ¡Qué lástima que esos cerebros se limiten á poner motes á la Revolución Francesa! ¡Y vosotros sois los que después de dejar los estandartes y los escapularios os deshaceis en genuflexiones ante las señoritas del casino, bailando el rigodón? Pues no lo parece. Porque ese acuerdo que habeis tomado, indica todo lo que querais, menos galantería. No opino yo como don Moisés, sereis buenos sacristanes; pero buenos gomosos... ni pensarlo.

Y van dos.

Nuevamente tenemos que felicitar á los académicos. Se ha encargado de la dirección de su revista (chirigoteros) el Sr. Verdugo. Es lo que necesitaban. Y me parece poco. Yo mandaría un regimiento de cazadores con buenos fusiles. Porque realmente en ese *esperpento* de periódico, todos los que escriben son fusilables.

Los profesores no asistieron á la fiesta religiosa en honor del beato Juan de Rivera, para demostrar las *simpatías* que su rector les inspira.

Este hizo lo del Capitan Araña. Les invitó á la misa y al sermón y él tan *fresco*. En cambio mandó poner sobre una mesa el bastón de mando, que parecía de *cuerpo presente*. (Frase de un catedrático, según *El Lábaro*.)

Digan lo que quieran los señores de la muceta, no fué muy acertado el medio elegido para poner en evidencia la irreligiosidad del Sr. Unamuno.

Hubiera resultado esta más patente, si el claustro con escepción hecha del Sr. Rector, asiste á la capilla universitaria. Pero con lo hecho, tan irreligioso resulta don Miguel como los antimiguelistas.

Es alusión?

Copia *El Lábaro* un periodo de un artículo del Sr. Unamuno contra el juego en Salamanca, y dice que van á llamar (á D. Miguel) reaccionario los chicos de *ideas avanzadas*.

Si se dirige á nosotros el Sr. X, sepa de ahora para siempre, que cuando haya juego en esta ciudad en

sitio donde puedan concurrir los estudiantes, la «Unión Escolar» cumplirá con su deber, y seremos dignos compañeros de los escolares de Santiago.

Que conste.

PITIS.

EN LA «UNION ESCOLAR»

Las conferencias dadas por el Dr. Piñilla en nuestra sociedad, se vieron concurridísimas, y el conferenciante escuchó muchos y merecidos aplausos, como premio á los hermosísimos discursos que pronunció, y que revelaron una vez más los profundos conocimientos del conferenciante y la vastísima cultura que posee.

Para que nuestros lectores puedan saborear las cosas que el Dr. Piñilla dijo, comenzamos desde este número á publicar las conferencias.

La próxima se verificará cuando el Dr. Piñilla mejore de una ligera enfermedad que padece.

Agradecemos mucho á nuestros distinguidos maestros los señores Unamuno, Reymundo, N.º García, Gimenez, Nuñez, Madruga y Pérez Allú, el haber honrado con su presencia nuestra asociación.

Cartas á un ministro

I

Sr. Conde de Romanones.

Excmo. Sr.:

Nadie como la «Unión Escolar» ha batido palmas en honor de V. E.; nadie ha ganado en entusiasmo á esta sociedad cuando V. E. ha realizado obra meritoria y digna de alabanza; nadie tampoco dirá á V. E. la verdad de lo que aquí ocurre como nosotros, y nadie con más desinterés le propondrá soluciones á vitales problemas planteados en esta ciudad, que ó mucho nos engañamos, ó de no acertar con la solución darán al traste con esta Universidad que en un tiempo fué gloriosa; con esta Escuela antes protegida por reyes y papas, y hoy maltrecha y viviendo de la limosna de un Ayuntamiento, que puede algún día dejarla en el arroyo cubierta con su raído y regio manto, y sostenida por su vieja historia, que á decir verdad, no es muy seguro apoyo en estos tiempos.

Ni el egoísmo, ni la pasión nos mueven. Cátedras no tenemos que conservar, ni cátedras aspiramos á obtener. Nos impulsa únicamente el amor á esa venerada institución, donde recibimos los principios de la ciencia, y á la que consideramos como madre cariñosa.

Sabemos ya los esfuerzos que hizo V. E. para salvar las facultades libres de Medicina y Ciencias. No ignoramos que V. E. tiene buenos propósitos para con esta Universidad; pero

deseamos que esos entusiasmos no queden reducidos á platonismos, muy hermosos para escritos y discursos; pero poco positivos en la vida real y práctica.

Hasta ahora V. E. ha hecho lo que Salamanca le ha pedido, digan lo que quieran algunos descontentadizos, que vieron derrumbarse castillos y desaparecer esperanzas, como se deshace la nieve, bajo la influencia de los rayos solares. Empero Salamanca ansía y reclama algo que V. E. puede otorgarla, si quiere ser buen hijo de la ciudad que con orgullo le adoptó.

Sirva esto de introito, y en otra carta iremos derechos al grano. Reciba V. E. el respetuoso saludo de

LA REDACCION.

Noticias

El senador por esta provincia Sr. García Barrado, viene practicando activas gestiones cerca del Ministro de la Gobernación, para que sea declarada benéfica la sociedad de socorros mútuos «Los Hijos del Trabajo».

* *

Hemos sabido que el médico 1.º de la Armada D. José González, ha realizado uno de estos días, con resultado en extremo satisfactorio, la difícilísima operación de la traqueotomía.

No es la primera vez que llegan á nosotros noticias por extremo halagadoras para dicho señor, por los buenísimos resultados que obtiene en el ejercicio de la cirugía, ciencia á la que especialmente se dedica.

* *

Con gusto nos hacemos eco de las alabanzas que el público ha prodigado á nuestro querido maestro don Ramón Carranza, por la justicia y acierto con que ha desempeñado interinamente el cargo de Gobernador civil de la provincia.

A nuestros suscriptores

→*←

Rogamos á los que no han satisfecho el trimestre que venció el 28 de Febrero, nos remitan antes del 15 de Marzo su importe, pues de lo contrario, publicaremos una lista de los *morosos* en el número del día 16.

Imprenta de Ramón Esteban.

Calle de Zamora, 19

1902

Sección de Anuncios

LIBRERIA de Vicente Cuello

Centro de SUSCRIPCIÓN

Se hacen á todas las Revistas y obras de Medicina. Venta á plazos de las ya publicadas por las principales casas editoriales de Barcelona y Madrid.

Recomendable para los estudiantes de Medicina y señores Médicos.

VICENTE CUELLO
Calle de la Rua, 11; Salamanca

Camisería de Eraña SUCESOR DE J. Mañosa Plaza Mayor, 6.

Camisas y calzoncillos á medida; corbatas; cuellos y puños; géneros blancos y de punto.

Casa especial para la confección de ropa blanca para señoras y niños. Equipos completos y canastillas; precios baratísimos.

Salamanca

Casa de huéspedes

calle de la Plata, 4, principal, (trase-
ra del Instituto).

Precios módicos.

Trato esmerado.

Centro-Pensión para alumnos oficiales de las Facultades é Institutos de Salamanca

Calle del Silencio, núm. 1

Director: Don José Mañes Casaux

La gran importancia que todos conceden á este Centro-pensión según se ha visto por el incremento tomado en el primer trimestre de curso, se debe al escogido profesorado con que cuenta, el cual viene explicando á sus alumnos desde 1.º de Octubre las mismas clases que dan en el Instituto, al buen trato de mesa donde gozan de alimentos abundantes, sanos y nutritivos y á la vigilancia constante que sobre ellos se ejerce.

Desde el 15 del pasado Enero dieron principio las clases de repaso de las asignaturas del grado de Bachiller para los alumnos oficiales y libres que hayan de examinarse en Junio.
Pídanse detalles y reglamentos al Director.

Disponible